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Мтф.5:19 «Итак, кто нарушит одну из заповедей сих 

малейших и научит так людей, тот малейшим наречется в 

Царстве Небесном; а кто сотворит и научит, тот великим 

наречется в Царстве Небесном». 

Слово «итак» – подведение итога и вывод из сказанного выше, 

где Господь Иисус отреагировал на обвинения книжников и 

фарисеев в Его адрес. Они утверждали, что Христос не от Бога, т.к. они видели, что Он ел неумытыми 

руками, не соблюдал субботы, как они считали это нужным. В свою очередь Господь сказал, что Он 

пришел в мир исполнить закон. То, что понимали под законом книжники и фарисеи, было одно, а 

понимание Христа было другим. 

Для книжников и фарисеев понятие Закон Божий было связано с Пятикнижием Моисея, Законом и 

пророками, а также преданиями старцев и учениями раввинов. В целом это было гораздо больше 

Ветхого Завета, который подразумевал Иисус. Книжники и фарисеи считали предания старцев и 

учения раввинов равными Ветхому Завету. Но многие из их преданий шли вразрез Слову Божьему. 

Обвинения в адрес Господа Иисуса заключались только в исполнении преданий и учений, которые не 

являлись по сути Божьим Словом. Иисус не пришел в этот мир, чтобы исполнять заповеди 

человеческие, но чтобы исполнить Божье Слово. И Он исполнил весь Закон. 

Ветхий Завет подразделяется на 3 основные группы: судебный закон, ритуальный закон (поклонение 

Богу), нравственный закон (отображает характер неизменного Бога).  

Мы, люди, живущие в Новом Завете, способны попасть в ту же проблему, в которую попали люди 

Ветхого Завета, когда добавили к Писанию разного рода традиции и заповеди, которые приравняли к 

Священному Писанию. А некоторыми заповедями они даже отменили заповедь Божию. В 

современном христианстве, если мы суммируем все конфессии, мы увидим, что существует 

множество вещей, которые считаются христианскими, но никакого отношения к христианству не 

имеют, и более того, могут противоречить Священному Писанию. 

Кто-то и нас сегодня может упрекать в том, что мы не делаем чего-то. Но мы исполняем только Слово 

Божье. Иисус не делал ничего сверх Писания. Он проявил абсолютное послушание Небесному Отцу. 

Так нужно поступать и нам. 

На протяжении 2000 лет в христианстве собралось много вещей, которые можно назвать преданиями. 

Есть нейтральные, есть полезные вещи, связанные с традициями, а есть вещи, которые опасны, т.к. 

они идут вразрез Слову Божию, противоречат ему. 

Когда Иисус исполнил весь Закон, то некоторые вещи из Ветхого Завета были отменены для живущих 

в Новом Завете. Мы – люди Нового Завета. Когда Иисус взошел на крест, стал жертвой 

умилостивления, ритуальные заповеди, связанные с жертвоприношением животных, потеряли свою 

силу и значимость, стали не нужны, т.к. Он стал совершенной жертвой за грехи всего мира. 

Но Израиль в большинстве своем не принял Иисуса Христа как Господа и продолжал совершать 

жертвы. В 70 году император Кир осадил Иерусалим, разрушил храм, и с того момента 

жертвоприношения прекратились. Жертвы животных символически говорили о жертве Христа, 

которая была принесена на Голгофском кресте. 

Все, что касается нравственного закона, связанного с характером Бога, продолжает работать. Этот 

закон неизменен ни в какое время, т.к. Бог неизменен, абсолютно совершенен и свят. 

В Царствии Небесном великим является тот, кто исполняет заповеди Божии и учит этому других. А 

малейшим – тот, кто не исполняет сам и других этому учит. Наша награда в Царствии Божьем 

определяется нашей жизнью на земле. Нам может показаться, что сегодня не актуально то, кем мы 

будем в Царствии Небесном. Актуально больше то, чтобы хотя бы попасть туда. Господь показывает, 

что мы не должны так думать. Но в Царстве Божьем есть малые и великие, есть разные уровни, 

которые соответствуют тому, кем был человек на земле. 



Господь хочет, чтобы мы думали об этом и собирали богатство для Небесного Царства. Апостол Павел 

стремился к этому, не просто добежать до финиша, но не потерять своей награды. Бог хочет, чтобы 

мы получили полную награду. 

Апостол Павел не упускал возможности научать всей правде Божьей. Все Писание важно и ценно, в 

зависимости от того, что человек проходит в своей жизни.  

Если есть малейшие заповеди, о которых говорит Иисус, то есть и большие. Это не означает, что одни 

заповеди мы должны исполнять, а другие игнорировать. Но заповеди по своей значимости разнятся. В 

Мтф.22:35-36 мы читаем, как один законник спросил у Христа: «Учитель! какая наибольшая заповедь 

в законе?» Иисус не ответил, что все заповеди равны, хотя и все их нужно исполнять, но сказал: 

«возлюби Господа Бога твоего всем сердцем твоим и всею душею твоею и всем разумением твоим: 

38 сия есть первая и наибольшая заповедь; 39 вторая же подобная ей: возлюби ближнего твоего, как 

самого себя; 40 на сих двух заповедях утверждается весь закон и пророки» (Мтф.22:37-38). Все 

остальные заповеди в разной степени раскрывают эти две заповеди. 

Мы все находимся перед Господом в одинаковом положении вне зависимости от того, какое служение 

несем. Степень нашего величия в Небесном Царстве будет определяться нашим послушанием 

заповедям, исполнению воли Божьей и тем, как мы будем учить этому других. 

Мтф.5:20 «Ибо, говорю вам, если праведность ваша не превзойдет праведности книжников и 

фарисеев, то вы не войдете в Царство Небесное». Это вопрос спасения. Книжники и фарисеи были 

духовной, религиозной элитой общества времен земной жизни Христа. Существовала пословица: 

«Если только двое окажутся в раю, то один будет книжник, а второй – фарисей». Их почитали, они 

изучали Писание и учили других. Они считали, что окажутся в Царствии первыми. Но Иисус говорил 

о том, что праведность, которую имели книжники и фарисеи на тот час, не привела бы их в Царствие 

Божье. Кто же тогда может спастись? Иисус ответил: «человекам это невозможно, Богу же все 

возможно» (Мтф.19:26).  

Характеристика религии книжников и фарисеев: 

- исповедовали праведность через добрые дела. Они считали, что небеса им обеспечены на основании 

исполнения ими Закона, их личных заслуг и святости. В этом есть проблема: если человек нарушает 

одну из заповедей Закона, он становится виновен во всем. Сам по себе человек при всем его старании, 

искренности и желании не может исполнить весь Закон на протяжении всей жизни (Иак.2:10). Он все 

равно согрешит и нарушит Закон. Закон дан нам как детоводитель ко Христу, чтобы показать всю 

беспомощность человека в спасении себя самого. Закон показывает человеку, что он безоговорочный 

грешник и нуждается в Божьей благодати и милости, чтобы Бог спас его. Религия книжников и 

фарисеев – это религия самоправедности, достижение Царствия Божия путем собственных усилий 

человека, что невозможно. 

Мы, как христиане, отвергаем этот путь. Другие религии проповедуют путь книжников и фарисеев – 

спаси себя сам, заслужи небеса и будешь принят. Буддизм предлагает теорию реинкарнации, когда 

человек много раз после смерти перевоплощается, до тех пор, пока не очистится, чтобы войти в небо. 

Ислам, иудаизм – это религии собственных достижений праведности. Это невозможно. Грех живет в 

сердце каждого, все люди немало согрешают. Для этого и явился Господь Иисус – сделать для нас то, 

что мы сами для себя не могли сделать. Он стал жертвой умилостивления за наши грехи, и мы можем 

получить Его праведность. Благодаря Его заслугам мы приняты Богом, усыновлены Им. Теперь мы 

имеем доступ к Божьей благодати. 

- считали себя праведными и заслуживающими Царствия Божия. Иисус сказал, что если наша 

праведность не превзойдет праведности книжников и фарисеев, мы не войдем в Царствие Божие.   

Апостол Павел пишет, что Аврааму праведность вменилась по вере. Евр.11:4-7 говорит о вере Авеля, 

Ноя. Мы видим, что человек может спастись только по вере.  

Книжники и фарисеи олицетворяли религиозную верхушку общества, были учителями Закона. Но 

Иисус всегда отзывался о них отрицательно и больше всех их обличал (Мтф.23:13-16). 

Нам нужно быть очень внимательными, чтобы не оказаться в состоянии книжников и фарисеев. 

Только верой в Иисуса Христа можно приобрести праведность, примириться с Богом и получить 

прощение грехов.  



- их праведность была показной и поверхностной. Иисус называл их окрашенными гробами, 

имеющими внешний блеск, а внутри полными мерзости и нечистоты. В Мтф.23:25 Иисус говорит им: 

«Горе вам, книжники и фарисеи, лицемеры, что очищаете внешность чаши и блюда, между тем как 

внутри они полны хищения и неправды». Их очень беспокоила внешность, но не внутреннее 

содержание. Они были лицемерами, представляя себя такими, какими на самом деле не являлись. Для 

Господа важны не только дела, но и мотивы этих дел. Для книжников и фарисеев понимание греха 

было только как поступка. Т.е. если человек ненавидит и желает смерти кому-то, это не считалось 

грехом, пока это не произойдет физически. Внешне они выглядели очень благочестиво. Господь 

осудил такую праведность. 

1Цар.16 говорит о том, как Бог поручил пророку Самуилу помазать в царя одного из сыновей Иессея. 

Самуилу понравился старший, но Господь сказал, что Он смотрит не на внешность, а на сердце.  

Мы должны не только правильные поступки совершать, но и иметь правильные мотивы. Господь 

говорит, что если кто-то только в мыслях прелюбодействует, Бог воспринимает это как уже 

совершившийся факт. Он судит помышления и чувства человека. Поэтому наша праведность должна 

превзойти праведность книжников и фарисеев.  

Когда человек ведет борьбу с грехом на уровне мыслей, это предостерегает его от греховных деяний. 

Но если он этого не делает, пройдет время, и это все воплотится в жизнь.  

- исполнение заповедей Божьих было выборочным. Они исполняли то, что легче, что проще, делали 

это напоказ, а трудное забывали или не обращали на это внимания. Мтф.23:23 «Горе вам, книжники 

и фарисеи, лицемеры, что даете десятину с мяты, аниса и тмина, и оставили важнейшее в законе: 

суд, милость и веру; сие надлежало делать, и того не оставлять». 

- их праведность была неправильно истолкована. Лев.11:44 «ибо Я - Господь Бог ваш: освящайтесь 

и будьте святы, ибо Я свят…». Бог желает, чтобы мы соответствовали своему сыновству, были 

похожи на Него. Книжники и фарисеи понимали, что не могут достигнуть Божьей святости, поэтому 

создали целую систему традиций и ритуалов, исполняя которые считали себя непорочными. Апостол 

Павел называл себя непорочным «по правде законной» (Флп.3:6). Т.е. он исполнял определенные 

правила и ритуалы. 

Святость, которую мы имеем во Христе, связана не с исполнением Закона, а с тем, что наши грехи 

прощены и не вменяются нам. Кровь Христа омыла и очистила нас. Святость стала доступна людям 

благодаря жертве Христа. Далее мы должны исполнять нравственный закон Божий, чтобы образ 

Христа проявился в нас. Поэтому нам надо прилагать усилия. Апостол Павел говорит: «но усмиряю и 

порабощаю тело мое, дабы, проповедуя другим, самому не остаться недостойным» (1Кор.9:27).  

Мы должны совершать свое спасение. Божья благодать приводит нас к покаянию и прощению, когда 

мы согрешаем. Бог поднимает нас. То, что мы находимся под благодатью, а не под Законом, не значит, 

что мы не должны исполнять нравственный закон Бога. Нравственный закон не отменен. 

Мы имеем сегодня Дух Божий, благодать, которые даны для нашего преображения, чтобы мы 

побеждали и жили по нормам Царства Божия. Чтобы не грех запинал нас, а мы запинали его. 

«Запинать» – бить ногами, двигать ногами. Мы должны побеждать и господствовать над грехом. Дух 

Святой помогает нам в этом. 

Во все времена существовало еретическое учение, утверждавшее, что раз спасение по вере, по 

благодати, то нет смысла сдерживать плоть от греха. Ты спасен вне зависимости от образа жизни. Эта 

ересь появилась еще в I веке при жизни Апостолов. Если человек, называя себя верующим, остается 

блудником, прелюбодеем, пьяницей и т.д., то Царства Божия он не наследует (1Кор.6:9-10). Когда мы 

рождаемся свыше, в нас появляются новые желания праведности и святости. Мы должны вести 

постоянную борьбу с плотью, порабощать ее и распинать.  

Когда Господь Иисус умер на кресте, завеса, отделявшая Святое Святых в храме, разодралась сверху 

донизу. Святое Святых было местом Божьего присутствия. Когда завеса разодралась, Божье 

присутствие ушло оттуда. Куда оно пошло? К тем, кто стал храмом Духа Святого. Оно заняло новое 

место в новом храме, которым является каждый верующий в Иисуса Христа. 1Кор.3:16 «Разве не 

знаете, что вы храм Божий, и Дух Божий живет в вас?» 

Аминь. 


